

# Le musée de la radio de Creully

Par Francis Feron, F6AWN

*La commémoration du cinquantième anniversaire du débarquement des alliés en Normandie, en Juin dernier, a été un fabuleux stimulant pour les entreprises les plus diverses.*



*Le château de Creully.*

**L**a plupart des communes concernées ont profité de cet événement et des facilités qui leurs étaient offertes, pour créer ou développer bon nombre d'infrastructures à but culturel et touristique.

Ce fut entre autres, le cas de Creully, bourgade de 1 400 habitants, située à 20 km de Caen, en direction d'Arromanches.

En ce lieu, se trouve un superbe petit château médiéval du 12<sup>ème</sup> siècle, qui fut utilisé dès le 6 juin 1944 par les anglais fraîchement débarqués à quelques kilomètres de là, pour y établir le premier studio de la B.B.C. en France, dans une des tours. Cette "Radio Libre" permit d'annoncer au

monde entier le débarquement allié en Normandie et diffusa durant plus de deux mois des nouvelles sur l'avancement des troupes alliées dans la région.

Quel excellent endroit pour se souvenir de l'importance des communications radio, civiles ou militaires, et pour y réunir une collection des divers matériels existants depuis les premières liaisons sans fil !

Dès 1992, à l'occasion de l'inauguration du mémorial dédié aux 4<sup>ème</sup> et au 7<sup>ème</sup> Royal Dragoons Guard, qui libérèrent Creully, une petite exposition de matériels de transmissions fut présentée, sur une idée de deux radioamateurs, André ALEXIS (F6BGP) et Denis DERBOS (F1AHX). Le premier appor-

ta quelques pièces de sa collection personnelle, le deuxième son sens de l'organisation, de la communication (relationnelle!) et son énergie sans faille. Le soutien enthousiaste et sans réserve du Maire de Creully, Henri CLAIRON, permit à l'évènement de se réaliser.

L'intérêt évident montré par les visiteurs lors de cette exposition, incita à renouveler l'expérience à l'occasion des nombreuses manifestations prévues pour le 6 juin 1994.

Une nouvelle exposition plus ambitieuse, réalisée avec la plus grosse partie de la collection de Monsieur ALEXIS, et le prêt de quelques belles pièces supplémentaires par le musée de Saumur, eut



*Une petite partie du musée.*



F6BGP, ALEXIS et une roue du vélo !

En moins de 5 mois, deux salles furent aménagées à fin de recevoir à titre définitif la collection d'André ALEXIS et de créer ainsi un musée permanent de la radio.

Inauguré le 20 novembre dernier, en présence des créateurs, de leurs amis et de nombreuses personnalités, le musée de la

lieu pendant une quinzaine de jours. Quelques radioamateurs profitèrent de l'occasion pour activer une station dotée d'un indicatif spécial (TM5CD).

Cet événement permit de remarquer à quel point la permanence d'une telle présentation serait souhaitable, tant sur le plan touristique que culturel.

radio de Creully, dont la salle principale porte le nom d'André ALEXIS, est amené à obtenir rapidement une grande renommée. Sa collection est appelée à se développer, et des animations sont prévues chaque année, avec le soutien de collectionneurs privés et du C.H.C.R. (Club Histoire et Collection Radio) qui regroupe une partie importante de ceux-ci.

Peu d'endroits publics en France, sont consacrés aux matériels de radio civils et militaires, et de très belles collections sont privées, comme celle par exemple, de Marcel COCSET à Reims.

Il est fort probable que le musée de Creully deviendra rapidement le point de ralliement des amoureux des choses de la radio, anciens retrouvant leurs premiers postes et jeunes voyant enfin des postes à galène et... un vélo présenté les roues en l'air !

C'est le vélo d'André ALEXIS, utilisé par celui-ci pendant la guerre pour fabriquer du courant avec la dynamo et alimenter un récepteur réglé sur la B.B.C.

Avec un art certain pour accommoder les restes, André

se servit des lignes d'alimentation secteur inutilisées pour cause de guerre, pour transporter la bonne parole chez tous ses voisins, qui n'avaient qu'à brancher un haut-parleur dans une prise de courant. Télédistribution déjà !

L'histoire ne raconte pas si le 6 juin 1944, André continua à pédaler, car ce jour là, un autre événement eu lieu : il se maria !



La QSL TM5CD.

L'ouverture du musée est prévue, pour l'instant, à titre permanent pendant la saison estivale et sur rendez-vous hors saison.

Contacteur :  
Madame Nicole BALZAC  
Mairie  
14480 Creully  
Tél : 31 80 10 61  
Fax : 31 80 65 09



F1AHX, Denis DERDOS, "Derniers préparatifs".